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香港文匯報訊 （記者 梁悅琴）政務司司長唐英年
早前表示，為何香港年青人做不到下一位李嘉誠的言
論，引起市場迴響。長和系主席李嘉誠昨開腔表示，
唐司長的說話是愛香港、愛年青人的一種鼓勵，香港
的年青人應該努力學習更多知識。

逆境挑戰激發生命力
唐英年司長早前鼓勵年青人以李嘉誠為學習對象，

身為主角的李嘉誠昨表示，唐英年的說話是愛香港、
愛年青人。李嘉誠還特意提到早前在汕頭大學的演講
時指出：「從他人經驗悟出心得，也是不錯的成長教
材。」「人生的過程中儘管不無遺憾，但我學到最價
值連城的一課—逆境和挑戰只要能激發起生命的力
度，我們的成就是可以超乎自己所想像的。」

李嘉誠認為，唐英年司長的一番話是因為香港的年
青人經常有不少投訴及抱怨，但為何他們不去學習更
多知識。對於市場指唐司長的說話被誤解，甚至說李
嘉誠不高興，他稱，絕對沒有。

少年時讀書全靠自修
李嘉誠亦認為自己可以作為年青人學習的對象。他

表示：「少年時讀書全靠自修，當時我12歲，我好幸
運，亦可以說是因為我沒有錢，所以我要買舊書，很
多舊書比全世界最寶貴的鑽石或其他東西還要好，我
買到的就是高中至大學老師用來教學生的教科書。我
是這樣自修出來的！」

他指，自己從最貧窮的經歷之中、在最艱難的歲月
生活至現在，少年成長的年代比今日淒涼得多，以前
無錢就無書讀，無得睇醫生，如今香港的社會保障比
當年好得多。他稱：「我嘗試過最窮的，要14歲打工
來負擔家庭，然後一直上來的，但我不是最叻那一
個，但我走的路是可以有成就的，但不是說絕對成
功，但那條路是好走的。」

香港年輕人也能捱苦
李嘉誠表示：「你不要看我今天，你應該參考我的

過程，由10歲開始看，那時正值戰亂。一生經歷從最
窮到今日算是有錢人，什麼事情也嘗試過；由公司最
低職位至18歲做經理、19歲做總經理、22歲有自己的
生意，經歷很多事情。我今天如果舉辦一個午餐會來
分享，進行問答環節，我相信價錢高一點亦有人參
加！」

被問及現時年青人是否不能捱苦？李嘉誠稱「很難
說」，但他坦言：「香港有很多機會，亦有很多優秀
的年青人。有很多年青人捱得，也有很多值得信任，
但有些好的事情也是值得學習。例如我在新科技、互
聯網的世界裡，曾經見過四個年青人一起作研究，已
取得成功，但需要資金，這四個人的年齡加起來不夠
100歲。」

他坦言，很愛汕頭大學的學生，因為他們真的很勤
力，很求上進，而且汕頭大學是他開辦的，凡投身教
育界、醫療界的人，甚至勤力的學生，他都很愛錫。

讚唐英年言論愛港愛青年 花絮
李嘉誠選特首？一場誤會

特首選舉成為近來傳媒熱炒的話題，昨日有記者問李

嘉誠如何「選特首」，其本意是問李嘉誠如何運用手中

的一票「去選擇特首」，但「超人」顯然誤會了問題，

回答「我都無資格（當特首）」，他並解釋是由於「年齡

限制」，之後該記者澄清有關問題後，台上台下才知道

是一場誤會。

提早一人一票選特首？
又有不少記者再三追問李嘉誠會投票給哪一位疑似特

首候選人，超人對此均不肯正面回答，最後以「你 都

有權投票 ﹗」作回應，台下記者即時笑指，「我 哪

有資格投票，李生你才有一票。」李嘉誠亦笑 回答，

「2017年咪開始一人一票啦﹗(我現在)講早 少少 。」

笑言辦「午餐會」授秘笈
美國「股神」巴菲特每年舉行慈善午餐會，成為全球

佳話。李嘉誠昨日笑稱，如果他也舉辦一個午餐會來分

享他的成功之道，進行問答環節，相信價錢高一點亦有

人參加。

此言一出，台下眾多記者紛紛聲稱感興趣，並追問

「超人」何時舉辦。李嘉誠先是笑而不答，離開之前又

半開玩笑地反問記者：「你願意出多少錢？」引來一片

笑聲。

■香港文匯報報記者 涂若奔

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）歐債危機和美國經濟衰退憂慮近

日籠罩全球市場，長和系主席李嘉誠昨坦言，環球經濟不樂觀，整

個世界經濟發展會放慢，奉勸投資者要步步為營。至於本港樓市，

他稱，「我不敢叫人買或不買樓，但用來自住，每月供款保守，不

怕買；但借貸率太高，每月供款有困難，就要小心」。

環球經濟不樂觀

李
嘉
誠
：

香港文匯報訊 （記者 涂若奔）長和系
自金融海嘯之後，近年來積極在海外投
資，長實近日夥拍長建及李嘉誠基金會斥
資 6 2 0 億 元 ， 收 購 英 國 水 務 公 司
Northumbrian Water，引起廣泛關注。長
和系主席李嘉誠昨表示，從來也不會選擇
某一個國家來投資，「哪年哪時期哪一個
回報率高，我們便先做哪一個國家」，並
指集團的負債低，資金充足，會繼續投
資。

李嘉誠表示，長江基建自從在外地發展
業務後，成績非常好。在投資策略上，他
強調「沒有對某一個國家有策略性的喜歡
與不喜歡」。他預料，集團海外業務的溢
利將持續增加，又指以電能實業（0006）
為例，便錄得強勁的海外業務增長。

須向股東負責不敢冒險
李嘉誠又透露，和黃目前現金已增至

400億元，而長實的資金量亦有所增加。
在被問及如何善用如此龐大資金時，他未
有正面回答，僅笑稱「即使再多幾千億，
我們都有辦法運用」。他並表示，世界各
地有多個投資機遇，集團現時於52個國家
均有投資，但強調自己在投資上「不敢冒
險」，因為對股東負有很大責任。

有傳媒問及2013年實行新會計準則後，
長和系是否會重組，李嘉誠對此回應稱，
目前距離2013年還有一段時間，集團未有
考慮重組，現時長和系整體負債率低，相
信至2013年仍處低水平，強調不會為此

「頭痛」。

赫斯基未考慮來港上市
李嘉誠昨日表示，多年來一直增持長實及和黃股

份，強調此舉皆因看好公司，與業務重組無關。他
稱，不僅對長實及和黃如此，旗下其他公司亦都一
樣，未來10年都會「只買不賣」。至於近期未有增持股
份，他指主要由於禁售期關係，笑稱「我近期買是犯
法的」。

對於赫斯基能源是否會來港第二上市，李嘉誠回應
稱，赫斯基到今日都沒有需要上市籌資金，所以不會
考慮來港第二上市，今明兩年需要投資的資金將最
多，超過四十億加元，但資金充裕足夠，不用上市集
資。他又重申，旗下零售業務無集資需要，亦未有考
慮分拆上市。 (按，尚有長和系中期業績新聞刊B1版)

香港文匯報訊（記者 涂若奔）匯控（0005）
行政總裁歐智華日前表示，港元應改為與一籃子
貨幣掛 ，令「聯繫匯率」制度再次成為各界關
注的話題。長和系主席李嘉誠昨日亦對此發表看
法，指「聯匯」制度已實行多年，改變不一定是
好事。李嘉誠指出，聯繫匯率已實行多年，不要
只看「聯匯」制度的不好之處，因為「（港元與
美元）脫 之後，它的壞處可能比你想像的還要
多」。他認為，有好多事都要想得很清楚，「一
個改變未必一定會好，可能帶來禍害」。

李國寶：應與一籃子貨幣掛
另外，東亞銀行（0023）主席兼行政總裁李國

寶昨在該行的業績會上也被問到這一問題，他稱
不評論「聯匯」制度，但贊成港元應與一籃子貨
幣掛 。不過他又指出，考慮到本港明年將選新
特首，以及內地亦將有換屆選舉等政治因素，預
期未來數年港元依然會與美元掛 。

財政司司長曾俊華早前重申，「聯匯」制度行
之有效，很適合香港，並無將之改變的計劃或打
算。香港金融管理局亦稱，與一籃子貨幣掛 的
制度，不像現行與美元掛 的制度般簡單及透
明。另外，由於香港的細小和外向型經濟，以及
作為國際金融及貿易中心的地位，維持匯率對美
元的穩定仍然適合香港，未有計劃改變。
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香港文匯報訊（記者 梁悅琴）下一屆特首究竟
會由誰出任，成為市場熱話。有資格投票選出下
一屆特首的長和系主席李嘉誠昨被傳媒多番追問
支持誰出任新特首時表示，做特首要有能力，做
事不是靠口講，不要因為趕時髦而貿然作出政策
改變，而要實際對香港好。他指，香港有今日的
成就是幾代人的努力，但一個政策改變就可以破
壞這些成就。

做特首要有能力勝任
唐英年早前在報章訪問中鼓勵年青人以李嘉誠

為學習榜樣，引來不少猜測，記者昨追問，在目

前三個疑似特首候選人中，唐英年是否合適的下
一屆特首人選？李嘉誠坦言：「今天我說任何一
句說話，對有心出來競選特首的人都不公道。因
此不會講。」他並重申，要做特首，首先要令香
港人信任，令國家信任，其次亦要勝任，要懂得
如何做事。

李嘉誠認為，「一國兩制下，要做特首，做事
不是靠口講，不要因為趕時髦，而要實際對香港
好，因為香港有今日，是很多代人辛辛苦苦做
到，要保持成功不易，要破壞只需一個政策便可
改變整個香港，所以任何改變、任何事情都要十
分小心。」

亂改政策將破壞香港成就

聯匯實行多年
改變不一定好

李 嘉誠指出，環球通脹升溫及歐洲債務危機
持續，加上美日經濟前景不明朗，預料環

球市場短期內將繼續面對不少挑戰及風險，美國
實力依然很大，但失業率高、經濟比較呆滯，現
在面對的不明朗問題不是數個月內可以解決，而
是需要較長時間才能解決。他對環球經濟前景不
感樂觀，稱集團現時仍步步為營。李嘉誠並指
出，長和系並無買入歐債，若有他個人應要辭
職。

不過，他說，儘管環球經濟復甦進度受多項不
明朗因素影響，香港整體經濟於上半年維持強健
及穩定，惟環球商品價格持續上升，以及本地食
品價格及租金處於高水平，顯示通脹仍有上升壓
力。

港通脹上升有利樓市
李嘉誠續指，港府進一步實施穩定樓價措施，

以及收緊樓宇按揭，影響本地物業交投於期內部
分時間出現整固，基於外圍經濟及本地房屋政策
方向，本港樓市氣氛受到一定影響，惟香港經濟
基調良好及就業情況樂觀，加上通脹壓力持續，
對長遠樓市前景樂觀。

李嘉誠並以北角賽西湖大廈為例，指當年售價
每呎300元，今日類似的建築成本達3,000元一
呎，單是建築費已升10倍，賽西湖大廈的售價亦
達1.8萬至2萬元一呎。不過，他指，於利息低及
通脹持續升溫下，香港樓市長遠仍看好，長實近
半年積極投地，做法屬恰當。而集團本港樓盤表
現仍理想，內地客比例不太高，屬正常水平。

至於市場關注的復建居屋的問題，他指因涉及
利益衝突，不便回答，「留待政府作最英明決
定」。

內地不會出現硬 陸
內地上半年GDP維持9.6%的高增長，但因銀

根收縮以壓抑通脹，故短期部分行業將略為遜
色，但長遠而言，經濟發展將更趨健康及穩固。
李嘉誠不認為內地經濟會出現硬 陸情況，皆因
中央每一項工作都會深思熟慮。又指出，內地持
續發展將有利香港，他對內地及香港未來經濟遠
景充滿信心。

供款宜保守
買樓自住

■李嘉誠認為，政府會為復建居屋
問題作出英明決定。

香港文匯報記者曾慶威 攝
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